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□本报记者 张海鹰

采访王绘非常轻松非常愉
快，因为他太能侃了！特别是回
忆起在电车街 12号的少年时光，
绘声绘色给人极强的画面感——
眼前仿佛重过一遍电影《阳光灿
烂的日子》，大人们忙着“闹革
命”，学校停课，孩子们在大院自由
生长。只不过，不像电影中表现的
70年代初北京某军区大院那样，闲
极无聊的孩子们靠起哄、打架、闹
事来挥霍过量的荷尔蒙，在混沌中
一天天长大。电车街12号的孩子
在那个特殊的历史时期要幸运得
多——当年许多在各个领域内堪
称大师级别的文化人被打成“牛鬼
蛇神”，先是下放后闲赋在大院家
中，他们润物无声的言传身教，潜
移默化的深刻影响，使学业荒疏的
孩子们在大院中得以精神补给。
用王绘的话说，电车街 12号就像

“一个独特的存在，在社会动荡中
自成一个独特小气候”，这里一度
成为艺术大院、故事大院、体育大
院，王绘和很多同龄孩子一样，在
这个大院接受了最早的艺术启蒙，
梦想起飞，在恢复高考后考入鲁迅
美术学院，后来成为著名的独立出
版制作人。

美的基因来自
电车街12号

王绘毕业于鲁迅美术学院版
画系，是中国美术家协会会员，同
时也是中国美协插图装帧艺委会
委员、中国出版工作者协会装帧艺
术专业委员会委员，书装作品获奖
无数。“设计学是跨领域的大美术
学科。何为装帧？简言之，就是塑
造书的体和貌。一本书拿在手里，
没看文字内容，就让人有种美的享
受和翻阅下去的欲望，这就是书籍
装帧设计的魅力。”王绘说，要建立
个人的设计风格，需要美感训练，
美的直觉非常重要，除了遗传，主
要来源于儿时的生活环境的影
响。“电车街12号就是一个美的基
因，我从小日常生活中的所见充满
美感。”

王绘眯起眼睛，舞动手臂，给

记者描绘当年的电车街 12 号大
院：“这个圈楼太唯美了！日本人
设计的，我曾找几位建筑专家咨询
过，像这样的院落在哈尔滨很罕
见。圈楼共三层，中国土楼方式采
光，三楼设有水楼二次加压供水，
水楼两侧各有一个露天大阳台，阳
台上有两个日式大秋千。从三楼
望下去，天井聚拢阳光，小院看上
去那么明媚。一个门洞住着 3户
人家，合用卫生间和厨房。这里有
自来水有煤气管道有暖气有室内
厕所，在当时的哈尔滨居住条件算
是非常不错的。”

“1968年初夏我家搬来时，正
是香瓜上市的旺季，至今记得院子
里堆满了香瓜，当时我只有 7岁，
看到这么多人这么多瓜，上前拿起
来就吃，很有种共产主义的感觉。
再抬头看到两个阳台之间的水楼
上挂着巨幅毛主席像，就觉得这个
院子太好了！后来经常在阳台上
看一拨一拨的人戴着高帽在院中
被批斗，懵懵懂懂。批斗一结束，
不管牛鬼蛇神的孩子，还是造反派
的孩子，立刻混在一起玩耍起来，
童真无趣，没有大人世界的是非黑
白隔阂芥蒂。”

王绘的父亲，著名连环画家王
纯信，在搬来大院之前，在省美术
展览馆工作，因挨整身心备受摧
残，搬到这个大院起码远离了原来
的工作圈子，没有在以前居住地的
诚惶诚恐、提心吊胆了，能够得闲
在家画画。

因此，电车街 12号大院的故
事就从两个露天大阳台开始，从王
纯信开始。

王纯信常常在东阳台画画，每
每招来一群孩子围观。王纯信就
画每一个孩子，孩子们更乐了，纷
纷拿个小画本跟着王纯信学画起
来。慢慢地，东阳台变成了大画
廊，总有人在画速写，大家轮流互
当模特。1970年左右，阳台的大秋
千坏了，秋千被拆除后，阳台更完
全成了露天大画室。王纯信后来
在这里创作《闪闪的红星》连环画，
院子里的孩子围在身边，几乎都做
过他的模特。西阳台则聚拢起一
批爱好体育的孩子，打乒乓球、羽
毛球，冬季甚至浇个小冰场，在上

面滑冰，这其中就包括老工人姚金
昌的儿子姚滨，后来成长为中国冰
上花样滑冰“教父”，其女儿姚伟
丽，后来是亚洲第一个跳过7米大
关的女运动员，打破了亚洲跳远纪
录，第十二届亚运会冠军……

重启记忆闸门穿起如珠往事，
让王绘的眼睛闪闪发亮，听得记者
忘了桌上的茶凉了，王绘也一次次
把普洱泡成深褐色的老汤。茶没
喝好，但当真好一番酣畅淋漓的畅
谈！

“1969 年左右原来被收监管
制不能回家的人开始陆陆续续回
来了。”王绘记得，最先回家的是滕
晓飞（当年《农村报》美编），接着是
于敏（著名摄影家）。仲伟生（著名
旅美画家）一家这时也搬来大院一
楼。“滕叔搞民俗研究，给我们讲秃
尾巴老李的故事；于叔给我们讲很
多异域故事，他完全是俄式生活方
式，见到我爸就是一个大大的拥
抱，没事在家做酸黄瓜、罐牛罐羊
之类的俄式大餐，我们都视为奇
人；仲叔（仲伟生的木匠父亲）给我
们做了 10块木画板，好让我爸专
心教孩子们画画。那真是一段超
有营养的时光！”

孩子们一天天长大，不再安于
在小院子里玩耍，一些胆大的孩子
开始跑到报社老楼去探索里面的
奥秘。王绘得意地说：“最大的收
获是潜入省报资料室寻宝，看到里
面的美术部分，让人欢天喜地！”当
时资料室已被封存，门上有个玻璃
窗格亮子，孩子们就从这里翻进
去。王绘的哥哥王聪年龄稍大，家
里残存的美术资料足以让他了解，
他们闯入的资料室中那些书籍里
的大画家都是谁，有多么了不起！
这个免费阅读室就仿佛是给一群
营养不良的孩子开的小灶，他们如
饥似渴，虽不免囫囵吞枣，但仍收
获良多。

孩子们画画的领地也在逐步
外延。有一批孩子在孩子头“幸
福”的带领下，到火车站画速写，他
们画工人、农民，画上山下乡的青
年，火车站人来人往，“模特”自然
比大院里丰富多了。这一举动不
得了，很快远近都知道电车街 12
号大院是画速写的，电车街 12号

画速写的这群孩子很快把在当时
哈尔滨其他几处较知名地带学画
的孩子都吸引来了，王绘记得，在
少年宫学画的田卫平、陈红，在工
大学素描的王广义，在道外学画的
黄耀成，在道里学画的王立民、孙
成民、纪秀娟，还有从动力区赶来
的宫建华，等等，这些孩子带着朝
圣的心情来到电车街12号大院请
画家王纯信指点，也和其他人交
流。最多时每天有四五十个孩子
在院子里跟着王纯信画画，场面蔚
为壮观！

1977 年恢复高考后，电车街
12号大院六十几户住家陆陆续续
考出近百名大学生，成为又一个传
奇。1980年王聪、王绘哥俩同时考
走，一个考入中央工艺美术学院，
一个考入鲁迅美术学院。

1984年王绘大学毕业分到省
文联工作，重新回到电车街 12号
大院，一直住到 1990年结婚。“有
十几个大学毕业后分回哈尔滨
的伙伴又聚在一起，大院重又有
了生气。但是大家陆续开始恋
爱成家，开始选择一生干什么，
大院形成新的氛围，变成回忆的
沙龙”……

或许，在漫漫旅途中我们都曾
忍不住回望自己的影子，内心深处
都想看清自己曾经走过的路吧，电
车街12号无疑是王绘人生中一个
重要的地理标签，而记者听完电车
街 12号的故事，就仿佛绘完了他
这个人的基因图谱。生命科学研
究者认为，个人基因图谱承载着个
人的全部生命秘密，个体今后的兴
趣、爱好，体能、饮食习惯、性格甚
至各种潜在的遗传病等都清楚地
写在个人的基因图谱上，如果你有
了自己的基因图谱，就可以知道自
己和疾病之间的关系。在王绘的
生命历程中，电车街 12号是不是
就是这样一个“基因图谱”式的意
义存在呢？

做独立出版制作
人 不惧煎熬

个人的历史片段不经意间与
社会大事件叠合，就会有一种波澜
壮阔的美。王绘对记忆中“推报行
动”的感受就是这样的。事件背景
是1970年4月24日21时35分，中
国第一颗人造地球卫星“东方红一
号”成功发射，开创了中国航天史
的新纪元。那天《黑龙江日报》出
《号外》，凌晨天刚朦朦亮，王绘就
和一帮半大孩子爬上了省报老楼

“尖楼”的最高层，从左阳台往地段
街方向望去，人山人海，工人把报
纸吊上顶楼，孩子们帮着从顶楼阳
台把报纸一捆捆推下去，报纸就像
传单一样在半空飞舞，慢慢落入人
群，大喇叭一遍遍播放着卫星成功
发射的激动人心的消息，人群沸腾
了，人们伸着手臂争抢报纸。“那场
面太壮观了，一生难忘，感觉当时
省报就是哈尔滨的核心，真正的
新闻舆论高地。”

也许早就注定了与出版的缘
分，王绘至今记得，每有大事发
生，报社老楼彻夜灯火通明，隐隐
约约的机器轰鸣声传到临近的电
车街 12号省报家属大院，王绘就
异常兴奋。后来王绘从鲁美版画
系毕业，没有成为专业画家，而是
走上了出版这条路，并坚持至今。

王绘先在省文联外国小说选
刊做美编，后任章回小说杂志副
主编，都是以美术设计为主。
1986年才开始从事书籍设计，“首
先是哥哥改变了我，毕业于中央
工艺美术学院书籍装帧专业的哥
哥是我的引路人。我发现哥哥通
过书籍设计在北京认识了那么多
名人。做书可能挣不了什么大
钱，但是能结识很多人，了解更多
未知的东西，因为能出书的都不
是一般的人。”

上世纪90年代初有机会去日
本研修，接触大量设计师作品，成
就了王绘事业最清晰的一步选
择。“看了田中一光的书籍装帧作
品，感受最强烈的是他大胆的想
象和表现的洗练性。那种超乎西
方传统的透视和素描意识，那种
举重若轻地寓对比色于平和，让
我很是震撼。”王绘还参观了装帧
家菊地信义的工作室，菊地信义
以其崭新的装帧设计表现在书店
引起注目而闻名。“他总是彻底地
读原稿，去领会潜藏在作品中的
色彩和纸的印象，再以设计来呈
现。一本书的表情，由纸材、字
体、上光、印刷、装订组合而成。”
这些大设计师让王绘膜拜不已。
回国后，王绘决定必须有所舍弃，
才能全身心投入装帧设计，在
1994年成立了个人平面设计工作
室。当年在哈尔滨做专业书装的
人很少，他是第一批买苹果电脑
的，用电脑设计封面。后来发展
到书籍策划、设计、印刷一体，独
立出版制作。

对装帧设计的独特美学观点
以及对书籍的热爱，让王绘有种苦
行僧似的坚持。自2004年获国家
新闻出版署颁发的第六届全国装
帧艺术作品展“铜奖”，到前不久获
文化部颁发的中国文化艺术政府
文华奖“最佳成就奖”，在十余年里
王绘的书籍设计作品获国内外各
类奖励20余项。

王绘现任哈尔滨师范大学
传媒学院硕士生导师，科幻画报
杂志社社长、总编辑，绘润版务
有限公司董事长——王绘说喜
欢今天的自己。就像歌手李健
唱的《美若黎明》：“我看见那梦
中人走出彩色的房间，远处渐渐
升起不一样的朝阳。回望曾经
的旅程，三言两语说不清，过去
的已经过去，今天已经到来……
眼前的世界从未有过的清晰。”

《电车街12号圈楼》王绘画于1978年夏。

王绘2016年的成果，用一年多出版了近
百本超身高的图书。

王绘：电车街12号 生命中不可或缺之重

一些民间民俗工艺品专家
表示，民间艺术创作者的经济
状况不佳，制约了民间艺术的
发展和传承。从事民间民俗艺
术品创作的人员，多数是农民
及下岗职工，多数人员缺少固定
经济来源，生活不富裕、创作资
金不足。此外，民间作品的创作
大都处于家庭作坊式生产方式，
有的制作周期长、费工费力。即
使坚持进行创作，还要顶着家庭
生活艰辛带来的窘困。因此，精
品创作受到资金不足的制约。
由于民间民俗艺术品在创作上、
制造上周期长、费工费力，即使

艺人坚持进行创作，仍要承受巨
大的经济压力。

哈市民协秘书长刘爽透
露，在每届的“哈博会”上都会
拿出系列的艺术精品，作品可
称为高、精、尖。有的精品创作
受资金不足，原材料缺乏的困
扰，工艺等方面无法充分发挥，
制约了作品质量的进一步提
升。同时由于经济状况的影
响，当前，一些依靠口头和行为
传承的民间技艺等文化遗产正
在不断消失；创作队伍老龄化，
年轻人寥寥无几；一些濒临失
传的门类急需深度挖掘、保护

和及时抢救。许多珍贵实物和
资料流失严重，部分艺术种类
濒临断档。民间艺术保护是一
项公益事业，投入到位，民间艺
术的保护才会得以实现。

翟孟义告诉记者，其实从
事民间民俗艺术家不算少，对
于他们来说，一是需要相关部
门的重视，此外，还要加大力度
宣传我省的民间民俗工艺品，
让文化传承变成一种市场行
为，为传承注入新的血液，这
样，才能使那些真正具有黑龙
江特色的民俗工艺品的保护落
到实处。

融合创新 加大保护
让“非遗”活在老艺人的手中

留住乡愁 民间手艺人坚守盼重生

12 月 15 日，特别寒冷的冬

天。在阿城，71 岁的我省民俗

艺术家、非遗传承人翟孟义寒冷

的住所，一个默默雕刻木雕的

人，没有资金，没有徒弟，只有坚

持、再坚持。他的背影让人感到

十分寂寥。这是我省民间民俗

艺术家的一个缩影。近年来，我

省民间艺术正在不断的发展，艺

术队伍不断扩大，门类从少到

多，一些失传的民间艺术工艺也

不断地被发掘整理出来，形成了

民间艺术发展的良好势头。但

是，由于民间民俗工艺品的制作

分散，有些民间民俗工艺品传承

人“后继乏人”，使得一些具有我

省特色的民间民俗工艺的传承

和保护显得格外重要。

□本报记者 陆少平

省民协负责人蒋丽丽透露，
目前我省民协的民间文艺工作者
共有 1458人，我省民间文艺较为
活跃的类别主要有赫哲鱼皮文
化、鄂伦春桦树皮制作、剪纸、黑
陶、木艺、杨树皮画、蛋雕、布艺、
葫芦画、麦秸画，面、泥塑，铜、铝
雕等十二种。主要代表人物有
刘升、陶丹丹、尹伊军、翟孟义
等。记者在采访中了解到，“雪
博会”、“民俗文化节”、“哈洽
会”、“文博会”、“中秋文化节”、

“动漫周”等民俗艺术各种活动
在我省遍地开花。以哈尔滨为
例，从 1998 年 11 月开始，哈尔滨
民间民俗艺术博览会至今已经
成功举办了十六届，探索了民间
艺术品市场化、与产业化相结合
的发展道路。

哈尔滨民间民俗的种类非常

丰富，而且逐年增加。2006年到
2016年，新增门类 17 个，现共有
40个类别、160余个小类，数百个
民间艺术品种。哈市民协秘书
长刘爽介绍，2011 年，哈市文联
打造的巴洛克南三道街四个民
间艺术精品展示基地，把哈市具
有代表性的 42 个艺术种类、430
件作品的民间民俗艺术精品集
中于此。巴洛克民俗展览馆目
前为止已接待了国内、国外 10万
余人次。通过“哈博会”，打造了
哈市一大批在各个艺术门类中具
有着牵动力、代表性的优秀民间
艺术家，他们中间有人由原来的
不为人知，到现在摘得国家级民
间艺术的最高奖项“山花奖”、“民
间艺术家”的称号。目前，“哈博
会”已成为了展现我省、哈市民间
艺术的一个名牌，实现了挖掘民

间艺术宝藏，弘扬黑土文化，展示
北方民俗特色，搭建文化交流平
台，打造旅游文化品牌，活跃群众
文化生活的目标。

佳木斯民协主席吕品表示，
近几年，佳木斯市共投入 1500余
万元，用于文化基础设施建设。
其中同江市筹资 500多万元建设
了占地 10000 平方米，建筑面积
1470 平方米的中国赫哲族博物
馆，现有文物及各类展品 1500余
件，是全国唯一的一座藏品较丰
富，风格独特，能较为全面展示和
介绍赫哲族政治、经济、文化、历
史、渔猎生产生活、宗教信仰和风
俗习惯的民族博物馆，平均每年
接待中外游客 3 万多人次。此
外，佳木斯市还建立了赫哲族文
博馆、伊玛堪传习所、鱼皮技艺传
习所等。

匠心独运 留住乡愁
民间手艺搭台唱戏尽显多元魅力

记者了解到，近年来，民间民
俗艺术越来越被社会各界所重
视。全省各地民间民俗艺术有的
已经融入了旅游和各类文化活
动。但是，在采访中，记者了解
到，民间艺术长期健康的发展，仍
是一个严峻的任务，还存在不少
急待解决的问题，其中最主要的
是传承人匮乏，部分传统技艺因
后继无人濒临失传。

71 岁的翟孟义是我省木雕
非遗传承人，现居住在哈尔滨市
阿城区。翟孟义的木雕多次获得
国家级省级大奖，代表作如脍炙
人口的“东北十八怪”“老夫老妻”

“关东十二将”等早已誉满全国。
翟孟义的民俗作品周期长，学习
起来短期内又看不到什么效益，
连生活都困难。翟孟义所带的 3
个徒弟已于几年前离他而去，目
前，进入暮年的翟孟义仍坚持着
创作。在他的住所，记者看到到
处都堆放着他的木雕作品。

翟孟义说，今年的冬天特别
冷，雕刻的时候经常连手都冻得
不好使了。

据了解，部分民间艺术门类

停留在“小、弱、散”的状态。就整
个民间传统文化保护与发展来
说，缺少规模性和影响力，艺术品
题材形式单调，降低了人们对民
间艺术品的购买和收藏的兴趣。
此外，民间艺术保护工作经费缺
乏，也是当前民间艺术保护工作
面临的一个突出问题。民间艺术
的机构与队伍的设立、保护民间
艺术珍贵资料所需的硬件设施、
以及检索和开发工作等，均需要一
定经费。目前，由于没有专项经
费，难以进行。此外，产业化发展
缺乏基础硬件条件，尚无民间艺术
品常年展示销售的固定场所。

齐齐哈尔市民协主席李伟表
示，该市民间文艺发展势头良好
的项目有玛瑙、剪纸、芦苇画、满
绣等十余个项目，有些民间艺人
限于生活、工作、工作室等客观因
素制约，一定程度上存在着古老
的小作坊个体行为、处于后续无
人传承等尴尬境地。

在鸡西，当地民间文艺活跃、
最受社会欢迎的样式和种类有女
红编织、书画作品、刺绣、剪纸、雕
塑、浮雕等等，其作品多次与省

内外合作展览，并且多次与港澳
台艺术家协会进行交流办展。鸡
西民间艺术家协会会长袁文祥表
示，鸡西传统民间工艺的传承历
来依托于个体、家族式，依靠师傅
带徒弟的亲授方式，之所以依靠
这种方式，主要原因还是出于两
个缘由：一是民间工艺与家族家
庭生计关系太紧密，以师徒相传
的方式传承，一些特别重要的祖
传手艺甚至不可能传递给“外家
人”，只能通过传给家族子弟来延
续“香火”。这样的传承就造成了
这些民间工艺长期格局狭小、规
模有限、技艺难以提高，稍有意
外，则中断了传承。二是缺乏社
会化大生产的规模。

一些专家表示，传承人的情
况令人堪忧，一是生活没有保障；
二是技术保护难以到位；三是政
策支持欠缺。有的民间艺人在这
方面投入了较大的精力和财力，
但是做出来的工艺品能获奖、能
参展，只是有价无市。有时连价
都谈不上，使得不少优秀的民间
艺人所生产的工艺品销不出去，
被迫转行。

后继乏人 精品难再
老民俗工艺品陷“断档”危机

图为翟孟义在家中雕刻木雕。 本报记者 陆少平摄


